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本报记者 胡智伟

今年34岁的李富民是甘肃岷县
人。2008年，他在高考填报志愿时，毫
不犹豫选择了天津商业大学，自此与天
津这座城市结下了不解之缘。15年间，
他从一名来津求学的普通学子逐渐成
长为圈内小有名气的电商“小巨人”。
说起天津，李富民满怀感慨，由衷感谢
这座伴他成长、助他远航的城市。

观看奥运与天津结缘
时间回到2008年高考结束后的

那个夏天。北京奥运会开幕在即，电
视直播中奥运圣火恰好传递到天津，
李富民第一次通过电视画面了解天
津——望海楼、五大道、天津之眼、永
乐桥……随着圣火的前进，整个城市
像书卷一样缓缓打开，让身在千里之
外的李富民对天津“一见倾心”。
“报志愿时，我是先定城市，再定

大学。当时我在杭州和天津之间犹
豫，但那天看完奥运圣火传递后，就下
了决定，就去天津了。”李富民回忆，由
于家里开了个小卖部，他从小帮助家
里打理生意，所以对“做生意”挺有兴
趣，在填志愿的时候，就选择了天津商
学院，也就是后来的天津商大。
“当年如果我没上商大的话，我的

人生轨迹可能会完全不同。”李富民
说，每所大学都有其独特的“基因”，他
入学后在学习之余发现，身边同学的
创业欲望非常高，学校里还专门设有
创业联盟，为在校学生提供各式各样
的创业机会。
“学习中，老师一直在向我们灌输

一种理念：商业需要理论和实践相结
合。”2010年，在积累了一定经验后，
还在上大三的李富民和一位同学联手
开始创业，而他将目光首先就投向了
电商行业。

抓机遇踏足电商创业
“2010年前后，各种团购网站如

雨后春笋般冒出来，吃饭、看电影、买
东西什么都要团。我和一位同学各自
投入5万多元，创立了一家专门团购
美食的网站。”彼时的李富民还只是一
名普通的在校大学生，办公地点就在
宿舍，所有的工作人员也都是同学。
遇到搭建网站等技术难题，李富民就
在学校的BBS上公开招募，很多其他

系的同学纷纷伸出援手。2011年9
月，还在上大四的李富民正式注册了
自己的公司并正式开始运营。
“当时的‘团购’跟现在的‘团购’还

是有很大差别的。面对这种新模式、新
理念，很多企业心存顾虑，有的更是完
全抵触。我的毕业论文就是围绕‘电
商’这一主题来写的。我大学主修经济
学，但我的论文导师说我写得更像管理
学院的论文。”李富民笑着说。

很少有人创业一次成功，李富民
也不例外。在做了一段时间团购网站
后，李富民遇到了巨大的竞争压力，加
上大学毕业，初始创业团队的成员也
是各奔东西。很快，除了李富民外，团
队又迎来其他四位志同道合的商大学
子，公司名称也正式更名为“伍创电
商”，顾名思义就是五人创业。

求创新紧跟时代脉络
“想干网站就得‘烧钱’，但这一点

对于我们初出茅庐的大学生来说，无
异于天方夜谭。所以我们转变思路，
虽然还是做电商，但是改成为大的电
商平台做服务，将自己打造成全产业
链的电商服务商。”但“创业”二字说起
来容易做起来难，需要有办公地点，需
要有资源对接。在李富民一筹莫展
时，一位大学老师为他“指路”，通过学
校介绍，2013年李富民顺利搬入了红
桥区一家创意产业园内。
“我的成功和我的母校、和天津这

座城市密不可分。要知道大学生初创
的失败率是非常高的，因为初始资金
有限经不起波动，另外我们不知道如
何跟客户对接，不知道如何跟政府对
接，不知道如何开拓资源。而学校和
政府所搭建的这个平台，替我们排除
了诸多后顾之忧。政府甚至帮助我们
找商机、找资金，最大限度减少我们的
负担，让我们将更多精力投入到创业
中去。我们和不同的企业彼此交流、
彼此学习、彼此参考、彼此抱团。”李富
民感慨道，如果当年没有利用这个学
校和政府搭建的创业平台，也就不会

有后来公司飞速发展。
有了这些支持，李富民的公司很

快步入了正轨。2014年的销售额就
达到了1000万元，而到了2018年，销
售额甚至直接飙升至6000万元。

助企业讲好品牌故事
党的十九大报告中，明确提出实

施乡村振兴战略。而此时的李富民正
在思考公司未来的发展方向。“老家甘
肃经济发展相对落后，我能不能把城
市内的电商运营思路套用至县域中去
呢？”说干就干，李富民将公司业务一
分为二，组建专业团队围绕县域电商
布局，帮助县域农民构建电商平台，将
当地特产行销至全国乃至全世界。老
家甘肃就是他的第一个切入点，这让
他“一战成名”，之后布局越铺越大，山
西、甘肃、新疆、陕西、河南、安徽都留
下了“伍创”的身影，逐渐成为这一行
业内的头部企业。而在传统电商板
块，李富民也在不断寻求变化，由原来
专做进口食品转变为更加关注“国货”
“老字号”，他尤其关注天津本地“国
货”“老字号”，帮助这些传统企业“触
电”。几年下来，这些传统企业的销售
额和知名度也在不断攀升。

伴随着客户成长，如今“伍创电
商”今非昔比，从创业之初的五个人
发展成为现在拥有240多人的大公
司。“公司规模大了，有人劝我去北京
或杭州发展。我觉得那些城市可以
建分公司，但总部一定要放在天津。
做人或做企业都应该感恩，如果没有
商大的支持、如果没有城市的包容，
我们公司是很难发展到今天。”李富
民说，目前他正在考虑公司第三次转
型，这次他看中的是直播产业。天津
有大量的制造型企业，但这些企业往
往不会讲品牌故事，缺乏营销和销售
能力，他希望通过他的努力可以让更
多的企业走出天津走向世界，同时向
更多的人推荐天津这座人情味十足
的城市，当好天津营商环境和营商机
遇的“推广员”。

34岁的李富民来津求学后留津创业，投身电商领域十余
年，公司不断发展壮大——

当好津城营商环境“推广员”

本报讯（记者何欣）昨日，热心市民杜
先生拨打本报热线电话反映，在河西区体
院北道与环湖东路交口附近，路边一块交
通提示牌弯折损坏，既影响辨识，也有碍市
容环境。

记者在现场看到，在体院北道南侧距
环湖东路50米左右的路边，一块写有“人
行横道 行人优先”字样的交通提示牌下部
出现弯折。住在附近的刘先生说，这块提
示牌是被车辆撞坏的，已经有十几天了。

记者将情况反映给交警河西支队，工
作人员表示，会尽快派属地交警大队民警
到现场查看处理。

（奖杜先生信息费30元）何欣摄

提示牌弯折难辨

我在现场我在现场

本报讯（记者何欣）为扎实推进2023
年下半年征兵工作，引导辖区适龄青年充
分了解征兵优惠政策、激发参军热情，红桥
区丁字沽街道光采社区近日开展了征兵宣
传主题活动。

活动中，社区工作人员通过悬挂条幅、
张贴海报、现场发放宣传材料等形式，向过
往居民宣传普及征兵服役相关内容和政
策，提高社区居民对征兵工作的知晓率，并
面向来社区送餐的外卖小哥、快递员以及
辖区商户等群体进行点对点的宣传，进一
步扩大征兵宣传覆盖面。此外，社区网格
员还通过上门走访、打电话等方式向社区
适龄青年及有参军意愿的居民耐心讲解相
关政策法规。

征兵宣传进社区
吹响军营集结号

本报讯（记者刘畅）昨日，有市民拨打
本报热线电话反映，有人在河北区月牙河
道靖江北桥桥头的绿地上饲养鸡鸭等家
禽，影响市容环境。

记者来到现场看到，在月牙河地铁站
B口对面的靖江北桥桥头附近，有4只鸭子
和3只鸡正在绿地内和便道上觅食，周边
有不少鸡鸭粪便。旁边有一个木箱，疑似
饲养者为鸡鸭搭的窝棚。一位常在附近遛
弯儿的市民说，这些鸡鸭是有人散养在绿
地里的，挺影响环境。

记者就此联系了月牙河街道办事处，
值班人员了解情况后表示，将联系相关科
室工作人员到现场进行治理。

（奖齐女士信息费30元）

绿地内散养家禽

近日，东丽区万新街道百合

春天社区以“珍惜粮食 争做文

明有礼天津人”为主题，组织社

区的小朋友在纸盘上进行创意

绘画，让他们从小养成爱惜粮

食、节约粮食的优良品德。

本报记者尉迟健平
通讯员翟鑫彬摄

文明惜粮
从小做起


